



El Fondo de Adaptación financia el primer proyecto en México para mejorar el acceso al agua en comunidades Wixárika, con la participación del IMTA e Isla Urbana

Jiutepec, Morelos, a 10 de octubre de 2025. — El Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA), organismo del sector ambiental coordinado por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), informa que el Fondo de Adaptación aprobó el proyecto *Ha Ta Tukari* (Agua, nuestra vida), con un financiamiento de 7.9 millones de dólares, destinado a avanzar hacia la cobertura universal de agua potable en 21 comunidades de la Nación Wixárika, ubicadas en la Sierra Occidental, entre los estados de Jalisco y Nayarit.

Esta es la primera vez que México recibe financiamiento del Fondo de Adaptación, lo que refleja la confianza internacional en las capacidades técnicas y éticas del IMTA como Entidad Nacional Implementadora. El Instituto será responsable de la gestión y supervisión de los recursos, garantizando su uso transparente y eficaz en beneficio de las comunidades participantes.

Este logro histórico es resultado de una **alianza entre el IMTA y la organización civil Isla Urbana**, con el acompañamiento de sus aliados estratégicos, La Ventana Infinita y la comunidad de San Andrés Cohamiata. Estas organizaciones con amplia experiencia en la implementación de sistemas innovadores de captación y gestión del agua en comunidades vulnerables, serán responsables de la ejecución de la iniciativa. *Ha Ta Tukari* tiene como propósito fortalecer la autonomía hídrica de la Nación Wixárika mediante la instalación de mil sistemas de captación de agua de lluvia, la regeneración de 700 hectáreas de bosque y la construcción de capacidades locales que aseguren la sostenibilidad de las acciones y prácticas implementadas. El proyecto está previsto para iniciar a principios del próximo año y tendrá una duración de cuatro años.

El Fondo de Adaptación, creado en 2001 bajo el Protocolo de Kioto, financia proyectos que ayudan a los países en desarrollo a enfrentar los efectos del cambio climático. Su respaldo a *Ha Ta Tukari* representa un hito en la cooperación internacional para fortalecer la resiliencia hídrica y climática de México.

Con esta aprobación, el IMTA reafirma su compromiso de poner la ciencia, la tecnología y la innovación al servicio de la **justicia hídrica y el bienestar de las comunidades**, acorde a las prioridades del Gobierno de México.

